

第一回国会 衆議院 連輸委員会 議録 第十八号

(四七三)

昭和二十八年二月十九日(木曜日)午後

一時五十五分開議

出席委員

委員長 逢澤 寛君

理事尾崎 末吉君

理事田原 春次君

理事山崎 夏雄君

理事玉置 信一君

理事永田 良吉君

理事山崎 岩男君

理事白井 莊一君

理事佐伯 宗義君

理事熊本 虎三君

理事植田 純一君

理事甘利 昂一君

理事岩村 勝君

出席政府委員

運輸事務官(鉄道監督官) 天坊 裕彦君

運輸技官(船舶局長) 高井 軍一君

専門員 堤 正威君

二月十六日 委員田中織之進君辞任につき、その補欠として松原喜之次君が議長の指名で委員に選任された。

二月十七日 海上保安官に協力援助した者の災害給付に関する法律案(關谷勝利君外九名提出、衆法第三四号)

宮之城線にガソリンカー運転の請願 同月十六日

(富吉榮一君外九名紹介)(第一九四五号) 中津川、下呂間鉄道敷設の請願(橋北丹鉄道に対する補助金交付に関する請願(山口丈太郎君紹介)(第一九四七号) 山田、野市間に国営自動車運輸開始の請願(長野長廣君紹介)(第一九四八号) 青果物等に対する貨物運賃引下げの請願(長野長廣君紹介)(第一九四九号) 同月十八日 上信鉄道敷設の請願(木暮武太夫君紹介)(第二二〇〇号) 三陸鉄道敷設工事に関する請願(大石武一君紹介)(第二二〇一号) 大森駅に貨物小口取扱業務復活等に関する請願(宇都宮總馬君紹介)(第二二〇二号) 川之江、池田間鉄道敷設の請願(岡田勢一君外二名紹介)(第二二〇三号) 土讃線電化の請願(岡田勢一君外二名紹介)(第二二〇四号) 京都駅構内売店の営業認可に関する請願(大石ヨシエ君紹介)(第二二〇五号) 根北線敷設促進の請願(永井勝次郎君紹介)(第二二〇六号) 日本国鉄道修理事務官(船橋局長) 高井 軍一君 専門員 堤 正威君

(富吉榮一君外九名紹介)(第一九四五号) 中津川、下呂間鉄道敷設の請願(橋北丹鉄道に対する補助金交付に関する請願(山口丈太郎君紹介)(第一九四七号) 山田、野市間に国営自動車運輸開始の請願(長野長廣君紹介)(第一九四八号) 青果物等に対する貨物運賃引下げの請願(長野長廣君紹介)(第一九四九号) 同月十八日 上信鉄道敷設の請願(木暮武太夫君紹介)(第二二〇〇号) 三陸鉄道敷設工事に関する請願(大石武一君紹介)(第二二〇一号) 大森駅に貨物小口取扱業務復活等に関する請願(宇都宮總馬君紹介)(第二二〇二号) 川之江、池田間鉄道敷設の請願(岡田勢一君外二名紹介)(第二二〇三号) 土讃線電化の請願(岡田勢一君外二名紹介)(第二二〇四号) 京都駅構内売店の営業認可に関する請願(大石ヨシエ君紹介)(第二二〇五号) 根北線敷設促進の請願(永井勝次郎君紹介)(第二二〇六号) 日本国鉄道修理事務官(船橋局長) 高井 軍一君 専門員 堤 正威君

の審査を本委員会に付託された。

同月十七日

直江津、越後湯沢間連絡線敷設促進の陳情書(富山県議会議長須河信一)

(第一三七三号)

日の影線、高森線連絡に関する陳情書(宮崎県西臼杵郡町村議会議長会長飯千純外一名)(第一三七四号)

日の影線にガソリンカー運行に関する陳情書(宮崎県西臼杵郡町村議会長飯千純外一名)(第一三七五号)

小月飛行場を民間空港として選定の陳情書(下関市長福田泰三)(第一三七六号)

本日の会議に付した事件

小委員会設置に関する件

海上保安官に協力援助した者の災害給付に関する法律案(關谷勝利君外九名提出、衆法第三四号)

運輸行政に関する件

港湾保全に関する件

○逢澤委員長 これより開会いたしま

す。

第一條 この法律は、海上保安官に協力援助した者の災害(負傷、疾病、廃疾又は死亡をいう。以下同じ。)につき、国が療養その他の給付を行うことを目的とする。

(国の責任)

第二條 犯人の逮捕又は海難救助その他天災事変の際の人命若しくは財産の救助の職務を執行中の海上保安官がその職務執行上の必要により援助を求めた場合その他これに協力援助することが相当と認められる場合に、職務によらないで当該海上保安官の職務遂行に協力援助した者(以下「協力援助者」という。)が、そのため災害を受けた場合には、国は、この法律の定めるところにより、給付の責に任ずる。

第三條 前條の規定に基き国が行う給付についての実施機関は、海上保安庁とする。

(実施機関)

第四條 この法律により行う給付の種類は、左に掲げるものとする。

一 濟養給付(協力援助者が負傷し又は疾病にかかりなおつた場合においてなお存する身体障害に対する給付)

二 障害給付(協力援助者が負傷し又は疾病にかかりなおつた場合においてなお存する身体障害に対する給付)

三 遺族給付(協力援助者が死亡した場合におけるその遺族に対する

する給付)

四 葬祭給付(協力援助者が死亡した場合における葬祭を行う者に対する給付)

五 打切給付(協力援助者が療養給付開始後三年を経過しても負傷又は疾病がなおらない場合における給付)

六 前項に掲げる給付の外、協力援助者が負傷し又は疾病にかかり、そのため従前得ていた業務上の収入を得ることができない場合において、他に収入のみちがない等特に必要があるときは、休業給付を行なうことができる。

(給付の範囲、金額、支給方法等)

第七條 前條の給付の範囲、金額、支給方法その他給付に関し必要な事項は、国家公務員災害補償法(昭和二十六年法律第九十一号)の規定を参考やくして政令で定めることとする。

(給付の範囲、金額、支給方法等)

第八條 前條の給付の範囲、金額、支給方法その他給付に関し必要な事項は、国家公務員災害補償法(昭和二十六年法律第九十一号)の規定を参考やくして政令で定めることとする。

(給付の範囲、金額、支給方法等)

第九條 警察官等に協力援助した者の災害給付に関する法律(昭和二十七年法律第二百四十五号)第七條から第十三條までの規定は、この法律による給付について準用する。この場合において、同法第七條及び第八條中「国又は地方公共団体」とあるのは「国」と読み替えるものとする。

(附則)

この法律は、公布の日から施行す

る。

○關谷委員　たゞいま提案になりまして海上保安官に協力援助した者の災害賄付に関する法律案につきまして、提案者を代表して提案の理由を御説明申上いたします。

御承知のよう海上保安官は、海上における人命財産の保護と治安の確保の業務に従事しておりますが、広大な海面におきまして突然的に発生いたしまする災害に対しましては、たまたま現場の海上保安官の手が足りず、付近の人または船舶の応援を求めまして、臨機の措置を講じなければならぬ事態もしばゞ起るのであります。かような場合におきまして、海上保安官の求めに応じて職務によらないで協力援助いたした者が、たまゝ不幸にして死傷を受けましたときは、国といたしましてこれに対し療養等の必要な措置を講すべきことは、当然のことと存ずるのであります。また、海上保安官からの協力の請求がなされなくとも、四囲の状況からこれに協力援助いたすことが相当と認められまするような場合に、自発的に協力援助し、そのため死傷いたしましたときも、国といたしましては同様に善後措置を講すべきであると存じます。この法律案は、かような場合におきまする国の災害給付の責任を明らかにし、その種類・給付の方法等につきまして規定いたしたものであります。

すなわち給付の種類は、療養給付、障害給付、遺族給付、葬祭給付及び打ち切り給付の五種といふし、特に必要のあるときは休業給付をもいたすこととしてあります。給付の範囲、金額、支給方法等につきましては、国家公務員災害補償法の規定を参考いたして政令

○遠澤委員長 次に国鉄予算に関し質疑の通告がありますので、これを許します。永田良吉君。

○永田(良)委員 私はこの新年度の建設費九十億円の各路線の割当と年度割合、これをたいへんごめんどうですが、もしかつておればひとつこの際説明を聞かせていただきたい。まずそれからお尋ねいたします。

○植田政府委員 二十八年度運輸の鉄道新線の建設の予算は九十億といふことになつております。御承知の通り実は九十億で二十八年度から着工いたしております。合計二十四線ありますが、それの継続の費用だけでも百億いる。

しかも二十八年度の予算で二十七年度に漏れました六線、これを何とか着手するものが適当であるという建設審議会の答申もいただいておりますので、一体この六線をどう取扱うか。なるほど二十四線の継続工事だけでも、予算的にいいますると足りないのでありますけれども、そういう御答申もいたたいておりますし、また六線の関

いたすこととしました。

以上申し上げましたところがこの法律案の提案理由の概要であります。何とぞ尊重御審議の上、すみやかに御可決あらんことを御願いいたします。

○遠澤委員長 本案に関する質疑は次会に譲ります。

この法律案の場合につきましても準用いたすこととしました。

が、この前も建設審議会におきまして、いろいろと予算の資料を提出いたしました。た關係もござりますので、建設審議会にその方針につきまして御了解を得たいと、最終的にはつきりと政府としてもかつてにきめるわけには参りかねるという点もございましたので、実は去る十六日でございますが、建設審議会を開きまして、二十八年度の建設予算九十億をもちまして、継続工事をやる以外に六線やるのが適當ではないか、かような見解を申し述べまして、建設審議会にもその方針を了承していただきました。従いまして九十億の予算をもちまして、今まで考えておりました計画を少しだらなければなりませんが、どうしても、とにかく六線を着工するという方針はぎりました。具体的にはそういうような事情もござります。各線の予算の割振り等においては、目下国鉄におきましてあらためて検討いたしております。ごく最近におきまして、そういう方針がぎりましましたばかりなのでござりますので、各線の具体的な年度割を今ただちにお示しすることはちよつとまだできないのでござりますが、いずれでき次第そちらについては御報告申し上げたいと思います。なお年度割につきましては、その關係で若干今までの年度割と狂つて来る面が起きて来るということを予想しておりますので、そういう点につきましても、目下検討いたしておりまます。

が、この前も建設審議会におきまして、いろいろと予算の資料を提出いたしました。関係もござりますので、建設審議会にその方針につきまして御了解を得ないと、最終的にはつきりと政府としてもかつてにきめるわけには参りかねるという点もございましたので、実は去る十六日でござりまするが、建設審議会を開きまして、二十八年度の建設予算九十九億をもちまして、継続工事をや

は六線に対して各線に測量費とかいろいろな費用でも、どの程度くらいはといふあらましのお見込みは御説明できぬものでしようか。

○植田政府委員 大体の見通しと申しますが、さつき申しましたように継続工事をやるだけにおきましても、予算的には足りませんので、それをかなり圧縮するという関係もございまして、六線につきましては、二十八年度におきまして着手するという方針はきまつたと御承知願いたいのでございますが、六線につきまして大々的に工事を始めるということころまでは行かないのではないか。予算的に申しますと、多分年度の後半におきまして実施測量に着手するという程度の余裕しかないのではないか、大体の見通しとしてはかのように考えられるのでありますから、いすれにいたしましても、二十八年度におきまして着手するという方針だけはきまつたような次第でございます。

○永田(良)委員 ただいまの御説明で、着手していただくということですが、そうすると実地測量の費用だけしか本年度には出せぬというお見込みでしようか。そうなるとあなたの今の説明では、六線に対して年度の後半期とおつしやるけれども、年度の費用を出していただくなら、予算を一刻も早く活用していただきたい希望をわれく実地測量ならなるべく後半でなく、前半に着手をしていただくようなことは

は六線に対して各線に測量費とかいろいろな費用でも、どの程度くらいはといふらましのお見込みは御説明できぬものでしようか。

○植田政府委員 大体の見通しと申しますが、さつき申しましたように継続工事をやるだけにおきましても、予算的には足りませんので、それをかなり圧縮するという関係もござりますので、六線につきましては、二十八年度

○橋田政府委員 実はその点につきましては、六線をほんとうに着手するところが最終的にきましたのがごく最近の問題でござりますので、現在その点についてせつかく検討いたしております。もちろん継続の線の圧縮あるいは繰延べと申しますか、そういう面から経費の捻出ということからかからなければなりませんので、新しい六線にどの程度充て得るか。実は先ほど後半からということを申し上げましたのも、はつきりとしたわけではございませんが、大体その程度の経費しか充てる余裕がないじゃないか。全体の予算の関係から申しまして、そういうような見通しを申し上げたのでございまして、具体的な数字につきましては、目下検討中でございます。もちろん極力この六線を着手します以上は、六線につきましても、経済速度と申しますか、測量が終りましたら、すぐに工事に着手できるというふうな態勢において進めたい、かように考えておりますので、そういう点につきまして目下検討いたしております状態であることを御了承願いたいと思います。

○橋田政府委員 実はその点につきましては、六線をほんとうに着手するところが最終的にきましたのがござる近の問題でございますので、現在その点についてせつかく検討いたしております。もちろん継続の線の圧縮あるいは廃止と申しますか、そういう面から、経費の捻出ということからかからなければなりませんので、新しい六線にどの程度充て得るか。実は先ほど後

期にやつていただくと、地方農村等においては、作物等の関係もある。ちょうどおいては、測量等もたいへん調子よく行きまして、それで、そういう地方の実情もありますので、私の方の希望としては、努めて刈りとった時期とか適当な時期に刈りとつた時期で、得るならば早目にやつていただきたい方が有利であるように考えるのであります。今までやつていらつしやる工事においても、むろんトネネルの場所もあるし、いろいろ工事のしやすいところとむずかしいところとあるのは当然でありますが、まず普通の平地であるなら、現在一マイル当たりの建設費がどのくらいかかるか。これは多年の体験からおわかりになると思いますが、この際説明をしていただきたいと思います。

じまするが、二十六年度末におきましては百八十四輛ございまして、二十七年度におきましては大体五十四輛の計画でござります。今日まで二十四輛できておりまして、年度末にはさらに三十輛できる、かような状態になつております。二十八年度におきましては、ただいまお話をございましたように地方からの要望も非常に熾烈なものがござりますので、大体三百輛見当をつくらいたい、かように考えておるわけでございます。それで実はこの内燃動車は、今までは各地方の線区に分散いたしまして、各地に使つております。いわゆる支線の輸送の回数の増加等のために分散使用いたしておるのでございますが、今後の問題といたしまして、各地方に分散いたして使用いたしますと、予備車の率から申しましてもかなり不経済な面も生ずるというようなことと、もう一つは從来は各車輛ごとに一輛々々しか運転できなかつたと申しますが、各車輛に運転士がいつたといふようなことで、これを何輛か一緒に運転するということにつきましても、非常に不便な点も多かつたのであります。が、今後そういう面につきましても制御できる車ができるようになりました。その点の便利も増して参つております。従いまして今後の方針といたしましては、「いろいろ」と今後検討をしなければならぬ問題もあるのでございまして、國鉄におきましても、まだどういうふうに配置するかということにつきましては、まださまざまおらないと承知いたしております。

○遠澤委員長 ちよつとお待ちください。委員長から植田政府委員にちよつと尋ねたいのですが、さきに永田委員から質問になつております六線の本年度着手予算に対する回答は、その着手は大体秋ころからでなくてはできぬといふ話なのですが、その予算に対する回答は、本国会中に回答ができるかできないか、結局は三月の終りくらいまでに、大体予算の見通しがつくつかないかということを知らせてもらいたいと思います。

○植田政府委員 いわゆるその実行計画と申しますが、その予算の点につきましては、できるだけこの会期中に検討していただきまして、御報告できるように思つております。

○永田委員 私どももそう思つていたのです。今委員長がおつしやる通り、新線計画線路のごときは鉄道の審議会においても議会の半ばを越えてからでなく、もう一つと早くお聞きになつて、二十八年度の議会召集までにこういうことはもうちらを明けて説明していくださる、明瞭におきにならなければ、私どもはどうも不安でたまらぬ。今も私が質問しても、まだこれについて考慮中というようなことで、これはいろいろ慎重考慮せられるということはかつてあるけれども、いくら考慮されたからといって、何十年かかるつても片づかぬ問題である。私はかかつてなことを申しますけれども、早くこういうことを御研究なさいまして、われくのこの議会や委員会においてもちゃんと答弁のできるような態勢に持つていただくようには希望する次第で、これは無理なお願ひかもしれぬがそぞ願いたいと思います。

それでは私は地方の具体的な例についてましてお尋ねしたいと思う。しからば三百輛をつくつたらばつ／＼配置するをおつしやるが、私はそれがどうも合点が行かぬと思う。三百輛という数字を示して予算をとつて車輛をおつくはにならぬければならぬが、大体これほどことどこの線に何車輛渡すといふようなことは、運輸省としてはもはや計画案のもとに予算をおとりくださつたものと思う。これがこしらえてからだん／＼配るということは、どちらも私どもは不安に思う。そういうことをされますと、われく地方の者は日本全国困つてしまふ。その理由は、そういう不安なことをおつしやいますと、各地方からわつしよ／＼押しかけて隙情運動が始まつ。こういうことは私はあまりよろしくないと思つております。明瞭にされる範囲のものは明瞭にしていただきたい、この意味で申し上げます。

悪く言えば、何がゆえに高価なレールを使つてわれくの地方の産業の開発に線路を敷いてくださつたのかということになる。それで客が全部地方の会社のバスにとられてしまうといふことは高いのですよ。われくとしてはなるだけ国鉄によつて、地方の品物や人間を輸送していただきたい。予算を出される以上、どこの線に一車とか二車といふことは御説明できると思いますが、あの線にはお見込みがあるので、か、もありますならばあつさりとおつしやついただきたいのでござります。

デイーゼル・カーもふやしたい。デイーゼル・カーができて来ればそれを客車に置きかえて、客車はまた客車で使えるところへ持つて行つて回数もふやしたい。そういう観点で今年は三百輛近くつくつておるのであります。従いまして、従来動いておつたところにもぜひふやしたいというのが一つと、さくらに戦後の輸送の事情がかわりました点も考えて、その辺にも置きたい。あるいはまたデイーゼル・カーの性能は、先ほども話がございましたように、昔のように一輪運転だけしかできないというものではなくて、何輛か連結しても動かせるという性能のものになつて参りましたので、現在の長い客車に置きかえるなりして、従つてそれから浮いて来た客車は各線区に補強して行きたい。こういうふうに考えておるのを御承願いたいと思います。

○橋委員 デイーゼル・カーの配置で

すけれども、私は今ここで詳細に三百

輪に対する配装置画をお示し願いたい

ということは申しませんが、国有鉄道

として、大体総括的に一箇所を全部デ

イーゼル・カーに置きかえて、残りを

各所に配置するという方針であるか、

あるいはある輪数を戦前運転しておりました線区に総括的に配置する方針で

あるか、その基本的な方針を承つてお

きたい。

○天坊説明員 先ほど申し上げました

ように、総括制御ができるという新し

い形式のデイーゼル・カーになりまし

たために、従来の考え方だけでも押し

切つて、そこへ新しくそういうデイー

ゼル・カーを置くことによつて、経済

的ない利益が鉄道の方にもできるだけ集

中してもたらされるようにはしたい、

同時に、それを使う地方にはできるだ

け利便を提供したい、こういう両面の

考え方を持つておりますので、場所も

優先的に考えたい。しかし同時に、從

つてはある程度は集中して、そこに

現在動いている蒸気機関車も余らせ

る、客車も浮かせる、こういう地区も

実情であろうと思いますので、そ

う地域にある程度は置きたい。また

言い方が非常に矛盾しているようであ

りますが、集中しております、す

ぐ機関車をやめてしまつたところにはやはり、御承願いたいと思います。

○橋委員 今の御答弁では、まだ基本

やすならばふやすという方向へ持つて

行きたいと考えております。

これは実情とにらみ合せながら、ここ

二、三年の間にデイーゼル・カーをふ

やすならない限りは、その辺のところ

が、さつきの御答弁の通りまた御考慮

中であると思う。私が申し上げました

一番交通量が多い。これはたしか三月

一日から実施なさるということです

が、さつきの御答弁の通りまた御考慮

中であると思う。私が申し上げました

あの線のみを五回を六回にし、志布志

から鹿屋の線を昔のままに置いておか

れると、ということは、たいへん矛盾した

ことだと思う。鹿屋には昔航空隊があ

りましたし、今は予備隊もあるのであ

ります。それはいろいろ根拠はござ

いませんけれども、私の考えでは総花

回にしていただければ、赤字もだんだ

んど消えて行くと思う。どうか落ちの

ないよう、この点を特に希望として

お願いをしておきたい。それからガソ

リン・カーも、これは一回でもよし

いし二回でもよろしくござります。

決して私の地方にばかり便益を与えて、他の地方に迷惑をかけるような

ことをお願いするのではございません

が、しかしだれが何と言つても私の方

の地方は日本の最南端であつて、道路

が出てる。それが伊丹や岩国を経て福岡

にして、港湾にしても、また鉄道に

ころ博多から鹿児島、それから長崎に

行く急行があそこを通る。私はもう老

人だから、私はバスを持つているけれ

ども、三十五時間も汽車に乗りたくは

ない。それで脅迫ではあるけれども、

特に私はこの機会に鉄道の方と一緒に

乗つておきたい。私は将来の

交通は、運輸省としては、海運と陸運

と空運と三つが一緒になって行くべき

ものだと思います。それはまず鉄道の

方にお願いしておきます。私は将来の

空の方がいらつしやらないから残念で

あります。そのためにみなその方にお客

さんが吸收されてしまう。要するに現

在の機関車でもよろしいが、それが私

の地方はまだ戦前にまで復活しており

ません。今度志布志から油津に行く方

は一回増加になつてゐる。ところが志

布志から私の方の鹿屋市に来るあの線

は、この間の地方新聞を見ますと見え

ておりません。たいへん失礼ですけれ

ども、これは矛盾した話だと思つてお

りますが、交通ではだれが何と言つて

いらっしゃるが、しかしながら乗つて

くるのはだれであつたかわからぬけれど

も、おそらく福岡に飛行機が着いたと

きには、あの急行に間に合つて、熊本

が、さつきの御答弁の通りまた御考慮

中であると思う。私が申し上げました

一番交通量が多い。これはたしか三月

一日から実施なさるということです

が、さつきの御答弁の通りまた御考慮

中であると思う。私が申し上げました

あの線のみを五回を六回にし、志布志

から鹿屋の線を昔のままに置いておか

れると、ということは、たいへん矛盾した

ことだと思う。鹿屋には昔航空隊があ

りましたし、今は予備隊もあるのであ

ります。それはいろいろ根拠はござ

いませんけれども、私の考えでは総花

回にしていただければ、赤字もだんだ

んど消えて行くと思う。どうか落ちの

ないよう、この点を特に希望として

お願いをしておきたい。それからガソ

リン・カーも、これは一回でもよし

いし二回でもよろしくござります。

決して私の地方にばかり便益を与えて、他の地方に迷惑をかけるような

ことをお願いするのではございません

が、しかしだれが何と言つても私の方

の地方は日本の最南端であつて、道路

が出てる。それが伊丹や岩国を経て福岡

にして、港湾にしても、また鉄道に

ころ博多から鹿児島、それから長崎に

行く急行があそこを通る。私はもう老

人だから、私はバスを持つているけれ

ども、三十五時間も汽車に乗りたくは

ない。それで脅迫ではあるけれども、

特に私はこの機会に鉄道の方と一緒に

乗つておきたい。私は将来の

空の方がいらつしやらないから残念で

あります。そのためにみなその方にお客

さんが吸收されてしまう。要するに現

在の機関車でもよろしいが、それが私

の地方はまだ戦前にまで復活しており

ません。今度志布志から油津に行く方

は一回増加になつてゐる。ところが志

布志から私の方の鹿屋市に来るあの線

は、この間の地方新聞を見ますと見え

ておりません。たいへん失礼ですけれ

ども、これは矛盾した話だと思つてお

りますが、交通ではだれが何と言つて

いらっしゃるが、しかしながら乗つて

くるのはだれであつたかわからぬけれど

も、おそらく福岡に飛行機が着いたと

きには、あの急行に間に合つて、熊本

が、さつきの御答弁の通りまた御考慮

中であると思う。私が申し上げました

一番交通量が多い。これはたしか三月

一日から実施なさるということです

で請願するにも、航空便がないといかな。だから、この運輸がつかないのは残念に思つておりますが、必ず鉄道側としての皆様の御意見が、絶対にダイヤの十五分や二十分、三十分も改正ができるのでしようか、この際お尋ねしておきたい。

○天坊説明員 非常に実際の面からご

もつともなお話ございまして、私もとしても、飛行機の方と十分の打合せができていないと思つております。ひとつできるだけその点も考えましても、どちらかの方で乗り継ぎができるようを考えたいと思つております。まことにごもともなお話だと思ひます。

○永田(良)委員 きょうは運輸大臣がいらっしゃいませんから残念ですが、私はさつき申し上げました通り、どうも日本の国民一般の航空に対する研究が薄いことを悲しむ一人であります。われくは戦前派の古いたぬき代議士であります。われくは飛行機を一番番門に唱えたのですけれども、残念ながら戦争に負けた。戦争に負けた原因は多々あつたけれども、第一に日本の空軍、それから民間航空なんかの航空方面の研究が足りなかつたのが、あの東京や全国の町々を焼き払われて、多數の死傷者を出した原因であると思う。今の日本の飛行機はこんなに貧弱な状態であるが、今保安隊はいるけれども、陸上ばかりではなく、空を守らざして国の治安とか、生命、財産の安否はあるものじやない。やっぱりわれくが八千五百万の日本の将来を思つた場合、航空機には非常な关心を持たなければならぬのではないか。これは政府のお役人を初め、われくは

民代表の議員も深甚の注意を払わなければならぬと思うのです。この意味か

ら、運輸大臣を中心として、航空の関係、鉄道関係、海運関係、三者の連絡

がうまくとれてあんばよくやつていい

ただかなければ、私は世界の航空の進歩に遅れをとるのではないかろうか。皆さんは専門家だから、こんなじいが

そんな心配をせぬでもいいかも知れないならば、予算をとる場合、皆さん

が熱意を持つて当つてくれれば、なかなか大藏当局なんといふものは、各

省からねだりに行くわけだから、説明が悪かつたり、熱意が足らぬと削つてしまふのです。私の九州の航空路のロ

ーカル線なんかも、鹿児島まで延ばして

くれと言つたけれども、ことしはとうとう削られて航空路が実現しない、

こういう状態である。どうか航空方面には少し熱意を込めていただきたい。

また露骨に申し上げれば、日本では今

の大臣であつても飛行機に一ぺんも乗

った体験のないような方がいらっしゃるかもしれない。そういうふうで日本人の人は飛行機に乗ることをこわがつて

いるような、失礼な話けれども、人がいる。どうしても子供さんでもみなるかもしれません。そういうふうで日本

の旅客、貨物で、平年度といたして

十八年度の運賃改正に基く影響は、増

すが、運賃改正では二百十億というも

のを旅客、貨物で、平年度といたして

見込んでおります。

○玉置委員 次は運輸行政について、

船舶局長がおいでになりますればちよ

つとお尋ねしておきたいと思います。

私聞くところによりますと、フィリビンの沈没船引揚げを行つて、しかもそれが賠償協定調印前に実

か三十分の差で間に合わぬということ

はおかしい。どうか同じ省内だから即

刻研究をして、少くとも新年度の四月

一日、欲をいえば三月一日ぐらには

そういう利便をはかつていただくよう

に、いいことは即決してやつていただきたいことをお願いする次第であります。もうじいは詳しいことを申し上げて私の質問を打切ります。

○連澤委員長 次は玉置信一君。

○玉置委員 私は本日は時間の関係で

詳細な質疑を行うことができませんの

で、国有鉄道の予算に関するお聞きしておきました。先般の委員会に

お聞きしておきました。お聞きしておきました。

○玉置委員 私は本日は時間の関係で

詳細な質疑を行うことができませんの

で、国有鉄道の予算に関するお聞きしておきました。

う場合におきましては、政府はこれに
対して直営の形といいますか、そういう
ことでやるのであるかどうか、もちら
ろんそういうことはむずかしいであろ
うと思ひますし、結局は賃請になるの
ではないかと思ひますが、これはどう
いうことにお考えになつております
か。

○甘利政府委員 先ほど申しましたように、まだ報告書も出ておりませんし、またいろいろな中間協定、あるいは賠償協定もできておりませんので、具体的的話はきまつておりませんが、まだ将来実施する場合には、今お話のように直接やる場合、あるいは間接にやる場合、二つの方法が考えられると思います。従つてわれくとしまして得失等を研究している段階であります。

○玉置委員　お話を通り、まだ全く
然そういう問題については具体的に憲
思表示をしておりません。まだ方法の
優劣について抽象的に議論している程
度であります。

○玉置委員　この問題はきわめて重大
であります。もし政府の方針と取扱い
いいかんによりましては、國民の大き
な疑惑を招くおそれがあるので、私
つつ込んでお伺いしておるので。前
段申し上げましたように、すでに調査
書を作成して、提出後十日以内に見合
入札をするというようなことさえ実は
伝わっておりますのですが、その点は、今
のお話によると全然そこまで行つてい
ないようになりますが、重ねてお伺い
しておきたい。

書を出せというような、きわめて具体的なうわざが出てる際であります。もしこれが事実としたならば——私は仮定として申し上げますが、そうすると、調査した者には、先ほど局長のお話になつた現状の実態がわかるのです。が、調査しない他の業者はわからぬ。ある日にもちを切つて見積りを出せと言われた場合は、その調査に当つた特定の船だけしか見積りは出せない。こういうようなことがあつては、私が先ほど申し上げましたように、国民の疑惑を招く一大原因になると思うのであります。が、これを局長はいかようにお考えになつておりますか。将来どうしようというお考えでありますか。

○甘利政府委員 調査の結果は調査団で整理いたしまして、運輸省に提出いたしますから、われくの方でさらにこれを整理いたしまして公開いたします。従つて公開後入札の場合には、どういう入札になるかわかりませんが、入札させる場合には、相当の期間を置き、あるいはその間の調査に対するいろいろな質疑もありましようから、そういうものに対して具体的にお話をいたしまして、十分納得行つた上で、さらには見積書を提出させるようにしたいと考えております。従つて入札に際して、調査を行つた者と行かない者との間に差があるというようなことは避けたいと思つて、できるだけ公平にやるつもりであります。

○玉置委員 ただいまの御答弁で、私ども大体安心することができました。が、さらにつけ加えて要望しておきたことは、これはひとり運輸省の問題ばかりではなくして、大蔵省、外務省に關係がある問題と思うのであります。

ました基本的な方針にのつとりまして、横の連絡をとられまして、あくまでも公明正大、いかなる人に見られましても誤解の生じないように、一般に公開して、十分な見積りの期間を与えて公正な入札をされる。これは第三者的の仕事をする場合のことですが、そういうことに取扱われるより重ねて要望いたして、私の質問を終ります。

○邊澤委員長 委員長からこの問題について追加質問をよろしくしてみたいと思います。この沈船の場所と水深、その破損の場所等の調査をして、それを公開した上で入札に付するというお話をあつたのですが、この場合の調査団は日本に何ぼあるかということが調査できてるか、できておらないか。いかなる調査機関でどういうような方法によつてこの調査を進めたかと、いう点について御質問します。

○甘利政府委員 大体こういう沈船の調査の経験のあるものは、今まで南方で経験があるという社が十社ぐらいござります。そのほかに一般に終戦後沈船の処理をしたものがたしか十二、三社あつたと思つておりますが、今回調査に行きます場合には、いろいろな会計法規上の関係上、数個の調査団といいますか、会社と契約を結ぶことが非常に困難だというようなことで、ある一定の、最も適当と認められる会社と大蔵省と契約をいたしまして、それからそのほか今申しましたような、南方で終戦後沈船の引揚げに実質的に経験のあつた数社の人々をおののく、一名ずつ、船の定員の許す範囲において乗船せしめまして調査をしておりますので、今のところ調査の方法としては最

○邊澤委員長 もう一べんお尋ねしておきたいのですが、そうすると調査団は一個の調査団を編成しておる。それに対して從來の沈船引揚げの経験者は十二社ほどある。その十二社の者を配属してそれに調査に當らしておる。こういうことに承知してよろしいか。

○甘利政府委員 十二社とおつしやいますが、南方で沈船引揚げに経験のある有力なものが七社か八社ございます。そのほかに沈船解体業者として從来南方ではありませんが、内地あるいは沿岸でやつておつたものが十二、三社ある。みなで二十二、三社になるとと思いますが、そのうち今度の調査団へ加わつたのはたしか責任者が日サルで、それに七社か八社から一名づつ加わっております。これは船の定員上、それ以上乗せられないものですから、その程度にとどめておるわけあります。

○山崎(岩)委員 甘利船舶局長さんがいらっしゃいますから、玉置委員の質問とちよつとはずれるかもしませんけれども、白鳥丸事件というのをちょっとお尋ね申し上げたいと思うのであります。

きょうの朝日新聞の記事は非常に要領を得て書いておりますから、読み上げます。「[神戸発]去る十五日早朝静岡県浜松市沖で愛知県漁業指導船白鳥丸(百五十八トン)に衝突した米船チヤイナ・ペアード船長(四トン)は十六日朝神戸に入港。十七日夜九時頃に向け出港したが、神戸在泊中同船C・W・クロフォード船長(四十五)は神戸地方海難審判所根東理事

官の会見申込みに応ぜず、出港の直前に
になつて弁護士を通じて供述書を提出
「本船は正規の航法をとつていたと確
信している。白鳥丸の方が本船を避け
るべきであった」と主張した。これに
対し根東理事官は「チャイナ・ペア-1
号のコース・レコード（自動的に記録
する航跡誌）によるとペア-1号の右側
から白鳥丸の赤ランプ（左側）が目撃
されている。これは白鳥丸の航路をベ
ーア-1号が横切りかけていることを示す
もので、ペア-1号は白鳥丸に航路を譲
るべきであった。ところが事実はペア
-1号は針路をかえず、右に急カーブを
切った白鳥丸の船尾に激突したものと
思われる。白鳥丸は沈没したので遺難
の正確な位置も原因もつかみにくくい
が、日本側に十一人の犠牲者を出した
ことでもあり同船長の態度は実に遺憾
だ」と語った。注といたしまして、
「航法第十九條による針路が交差し
た場合、他船を右に見た船が避讓する
義務がある。」かように報道されてお
るのであります。この白鳥丸事件と
いうものは、相当問題になる問題だと
私は考えるのですがいまして、これは
もちろん外務省との間の外交交渉にも
またなければならぬと思います。船舶
局長さんだけなく、海運局長さんの
所管にもかかる事件だと思います。
報道するところによると、向うの船長
の態度は實に不可解である。日本側の
白鳥丸に責任がある、おれの方には責
任がない、こういうふうな態度をとつ
て奥に向けて出港した、奥からただち
に本国に帰つた。これの跡始末はどう
するかということを國民は当然考へる
べきであると思うのであります。これ
に対し運輸省當局は何か手を打つて

おられますか。また打たねばならないと思うのであります。その御構想があるならば承りたいと思います。

○甘利政府委員 今の白鳥丸の件につきましては、私も本日新聞を読みまして、もしさういう事実があるとすれば、国民の一人として非常に憤慨いたします。ただこういう衝突事件であります。しかも一方の船が沈んでおりますし、責任者もいまだもつて発見されないような状態でありますので、軽々しく一方の言を信じて論斷を下すことは輕率かと思ひます。この所管は海難審判庭でありますので、おそらく海難審判所の方から運輸大臣の方にいろへ連絡があるかと思いますが、私からもお話を旨よく申しておきます。運輸省としても審判所長官と連絡をとつて、何らかの措置をとりたいと考えております。

かるところ、いまだに青函連絡船の夜航便に航路が停止されておりますが、もはや解消されてもよろしいかと、私地元においてかように考へてゐるのであります。国鉄当局におかれましてはどのようにこれをごらんになつていらっしゃいますか、お尋ね申し上げたいと思います。

○天坊説明員 青函連絡船の夜航便につきましては、私どもも大体現状の状況から、もう復活てもいいのではないか、そのつもりでできればこの四月ごろから復活したい、という気持でおります、何分人命尊重の問題もござりますので、できませれば保安庁の方で哨戒をやつていただきたい、というふうなこととあわせて復活したいと考えまして、保安庁と目下折衝中でござります。

○岡田(五)委員 先ほどの玉置委員の質問に関連いたしまして、一、三お尋ねしておきたいと存するのであります。

まず第一にお尋ねを申し上げたいのは、フィリピン国の領海、あるいは近海において、すなわち日比輪島問題解決のために、いわゆる引揚げられる沈船といいますか、沈船の予想トン数は一体どのくらいあるのか、もちろん概數しかおわかりでないと存じますが、この概数をまずお聞かせおき願いたいと思います。

○甘利政府委員 私今ちょっと数字を持って来ておりませんが、たしかマニラ湾で四十四隻、セブで二十隻、合計いたしまして二十七万トンと記憶いたしておりますが、後ほど詳細な資料をお届けいたします。なお沈船の数及び総トン数については、日本側とフィリピン側にいろいろな食い違いがござい

ますので、その辺についても私の方でありますと、最近遠からずと申し上げてよいかどうかわかりませんが、フイリピン政府から賠償使節のごときミッショングが日本に来られるらしいのであります。されど、さような計画をお耳にしておられるかどうか。もしお耳にしておられればお答え願いたいのであります。

○岡田(五)委員 これは外務省の関係になりますが、私の聞いております範囲では、沈船その他の加工及び役務賠償について、いろいろ調査のため月末あるいは来月早々に調査団が来るということは聞いております。

○岡田(五)委員 先ほど玉置委員の質問に対しまして、役務賠償としての沈船引揚げにつきましての方法として、あるいは日本政府とフイリピン政府が契約して、そろして日本政府が日本の沈船引揚げ業者に割当または契約をするという形と、フィリピン政府が、日本との沈船引揚げ業者というか、解体業者と直接契約をさせる方法と、二つあるようなお話もありましたし、またその方法については日比賠償その他の會議において、こまかく打合せられると思いますが、賠償関係は私から申し上げますと、非常にむずかしい問題で、ざつくばらんに申し上げますと、日本側としてはできるだけ高い値段で沈船を引揚げて、役務賠償額をできるだけ実質的に少く済ませるということになれば、日本国全体のためにもなりますので、それができましたならばまた御報告いたします。

ますし、安くやつてたくさんやらなければならぬということになりますが、と、実質的に非常な賠償をしなければならない。国家対國家の賠償関係からすると、こういう考え方になりますが、「面業者側からすればこれは出血要注」というような、最近経済界に行われる要段でフィリピンへの役務賠償のために赤字を出しても沈船引揚げの下請けをする。こうしたことになりますと、非常に安い傾向からいたしまして、赤字を出しても沈船引揚げなければならぬ。現在の日本の経済界の事情からする弊害が、こういう面にも現われて来る。こういうふうなことを考えますと、この問題につきましては政府においても、相当慎重にこれが対策を講ぜらるべきことを私は痛感するのであります。こういうふうについて、いろいろ今後賠償問題の交渉の経過にもよると思いますが、沈船引揚げ作業という特殊な作業でござりますので、これについてどういう御想像を下のところ政府においてお持ちになつておるか。ちょうどいい機会でありますので、お聞かせおきを願いたいと思います。

の間にとりきめるような場合におきましても、お話をありましたような、皆なる業者同士の商売でやる問題ではございませんし、いずれも貴重な国費を使つてやるものでありますので、お話をようその点は十分適当な方法を考えまして、御趣旨に沿うようにいたしました。○岡田(五)委員　これは希望になるかもしれません、今後の契約の形態によりまして、日本政府とフィリピン政府と直接船引揚げの契約をする、決定をする、こういうことになります。これにはいは思ひ過ぎになるかもしれません、またそうあるべきであります。ちらはとられる方であります。向うける方であるが、政府と政府との交渉のために、あるいは日本政府が実際の引揚げ価格よりも安い価格でフィリピン政府と契約をしなければならない。安い価格で契約した結果、つい安い価格で解体業者に押しつける。市場市価よりも低い値段で押しつけるというような場合も、いろいろなケースを考えますと考えられるのであります。かういう場合に日本政府自体が日本の国費の負担のもとにおいて、これら業者の負担を軽減するといいますか、価格調整の措置をも講ぜられる場合もあり得るということを考えるのであります。が、こういうような場合をも十分おかれました、日本と國と戦争したしました、日本の國の罪でありますか、何でありますか、償いのために賠償するのでありますか、それがために日本国民すなわち業者が何も犠牲を払ふ必要もないのです。どうか迷惑のかからぬように十二分に日本は

比賃償会議におきましてはあらゆる角度を御検討になりまして、かような問題の解決に御精進くださることを、希望になりましたがお願い申し上げま

やはり影響がどの程度あつたものかを知りたいと思います。

私よく知りませんけれども、そういう点を考慮し研究して、決定したところについてはこれはもうしかたがないとしても、将来そういう点をよほど考慮に入れる必要があると思うのですが、せつかく鉄道を敷いても、また貨物あ

やる方が国家的大局的に見て必要である。またそういう興論も非常に強いという線をピックアップいたしましたて、そういう線路を着工するというような方針がきまつたようなわけでござります。

して、今年度は昨年の約二倍額を上り、されておりますので、これに対する国民の関心是非常に重大であろうということから質問がございまして、さらにこれに関連して、電化設備費もやはり本年はいさか増額計上されておりま

○臼井委員　国鉄当局に一、二ちょっとお伺いしたいのですが、先ほどどなたかの御質問によつて、本年度の収入が二百十億、約一割の増収を見込んでおるようであります。値上げ後わずかな期間でありますが、実績といいますか、それがどのくらいの率増収になつておりますか、その点をお伺いいたしました。

ストにおきましては、十二月までに旅客が三億八千万円ほど、貨物が十億二千万円ほどの減収、合計いたしまして旅客、貨物で十四億の減収に相なつております。但し先ほどお話をありましたごとく、列車削減に伴いまする経費の節減と申しますか、不用額が出ております。それが約四億というものが不用途になつておりますので、十二月末までこれは十四億の或又これ対しまして四億

るいはバス等によつて減収を來すといふことになると、採算上國鉄として非常に困ると思ひますが、そういう点について審議会がどういう審議の仕方をしておりますか、ちよつと伺いたいと存ります。

○遠澤委員長 次に江藤委員。

○江藤委員 私は日本の今後の航空事業ということについての、運輸省の基本方針をお伺いしたいと思いますが、航空関係の方は見えですか。

○遠澤委員長 次会に航空局長を呼びたいと存じております。

○江藤委員 それではよろしく、「といいますか」

ます。

○遠澤委員長 ちよつと遠記をとめて

す。これらの問題については先ほど質疑がございましたから、特にお尋ねはいたしませんが、予算を計上するにあたつて、いまだその具体的な予算の割振りというものの、いわゆる着工の線がきまつておらないというがごときは、はなはだ当を得て、ないという考え方には、先ほどと一致でありますから、この点については至急に具体案をつくらねまして、本委員会に御提示のことをお

○高井説明員 御承知のよろに旅客に
一月から、貨物は二月から改訂運賃に

では、十四億の減收に十一億の節減、差引きまして十億の減収とい

会におきましても、さしあたり着工を

二三九

冒頭にお願い申しておきたいと存じま

勞ストの影響がありまして、的確に潤滑化して貿易の活性化を図るためには、この問題を解決する必要があります。また二月になりますても、それが実現されれば、輸出額も増加する可能性があります。そこで、現在の輸出額と比較して、何がどう影響するかを分析しておきましょう。

○田井委員 もう一点お伺いしたいのですが、新線の建設は、地方の産業の開発の上にも非常にけつこうであります。ただ国鉄が独立採算をとつておるというその制度の上からいと、将来非常な負担になるような新線をつくるということは、また影響を受けるところが非常に多いと思うのですが、鉄道建設審議会でござりますか、その審議会等において審議される場合に、採算という点も十分考慮せられてやつておられると思うのでありますけれども、最近の情勢によると、私鉄などでもバスあるいはトラック、そういうものに相当影響されて、増進が頭どまり

必要とする路線はどうであるかといふ
その諸問題に対しまして、相当長時間、
数回もその根本問題につきまして、建
設審議会におきましても議論があつた
ところでございます。それで結局新線
建設をやるにつきまして、さしあたり
着工するにつきましては、たとえば交
通系路上どうであるとか、あるいは産
業資源の開発上どうであるとか、ある
いはすでに戦争以前から一部分着工し
かけておりまして、中途半端になつて
おるような路線もございますし、そうち
いうようなものもどういうふうに考え
るべきであるかといふような点、いろ
いろな点から総合的に考えまして、な
るほど收支の採算という点から中しま

〔速記中止〕
○邊澤委員長 それでは速記を始めてください。
海岸保全のためには、農地の保全、口、一般土地家屋の保全を目的とする場合と並んで、港湾の保全をはからねばならない。従つて海岸保全法草案の中に港湾の保全を目的とする場合を規定し、從来運輸大臣が行つて来た港湾内の海事保全の責任を明定する必要がある。この旨の修正意見を海岸保全法草案が建設委員会に付託になりましたならば、本委員会から強く申し入れたいと存じますが、これに御異議ありますか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

その次にお尋ねいたしたいことは、予算を見ますと、本年度の借入金が百十億並びに国鉄公債百二十億というものが計上されておりますが、並びに公債発行について、大蔵省とそれだけ了解済みであるかどうかといふことをまずお尋ねいたしたいと思います。

○権田政府委員 この資金計画につきましては、政府部内の考え方は一応きまりまして、ただいま国会におきまして、御審議を願つておる次第でござります。

○鶴木委員 それではあとでまた関連として申し上げるかもしれません、二

○曰井委員 今炭労ストの影響の話が出てたのですが、炭労ストの影響を非常に受けたことはわかるのです。それがどの程度収入に影響したか、もちろん支出の面も節約になつたと思うのですが、その点さらに電産ストの場合には

になつておる、こうすることを同うのですが、新線をつくるないでバスを行する。もとよりバスでは都合の悪い道路の関係もございましようし、いろいろございましようが、あるいは国鉄においては貨物はやつておるかどうか

すと、必ずしも全部プラスになる線でございません。むしろその線だけでは採算がとれぬという線が多いのでございますが、そういう交通系路上、あるいはまた産業資源の開発上、さらに大きな見地から見まして、どうしても

○連選委員長 熊本虎三君。
○熊本委員 少しお尋ねをいたしたいと存じます。先ほど新線建設に対しま
ますので、そういうふうに決定いたし
ます。

次にお尋ねいたしたいことは、運輸収入は約一割、すなわち二百十三億円程度の増ということに計上されております。しかるに人員の増はわずかに三百三十人であります。このことにつき

支出の面も節約になつたと思うのです

いろいろいましようが、あるいは国鉄においては貨物はやつておるかどうか

○熊本委員 少しお尋ねをいたしたいと存じます。先ほど新線建設に対しま

ます。しかるに人員の増はわずかに三百三十人であります。このことにつき

まして当然輸送収入による労働力の増強並びに新線工事に対して昨年度の三倍になる工事に要する人件費、及び電化につきましては約二割増の予算を計上されておるのでございまして、こういう事業面につきまして非常に広大なる予算を計上しておきながら、人員の増を三百三十人でとめたという理由は一体どこにあるのか。ペーセンテージにすれば、一%にも当らない人員増でありまして、さなきだに労働強化ということが問題になつてゐる際に、こういうような予算でその執行ができるかどうか、この点をお尋ねいたいと存じます。

○熊本委員 収入の増は、昨年末の運賃改訂によりまして、約一割程度の増加を見ることに相なることは、大体その通りでなくてはならないと存じます。しかしながら新線建設に関し、あるいは電化の増強に関するこれら的人件費は、やはりこれに比例すべき増員がなされなければならないと存じておりますが、当局としてこれに対するところの目安がはたして立つておるかどうかは、私どもから見ますと、妥当でないと見え、必ず労働強化になるものという不安がござります。従いましてこれは今後ますゞしくろくの問題と相関連して、ほかからも議論が出ようかと思うのでござりますが、十分御検討の上再考慮を願うべきでなかろうかと存しております。

運賃改正のときに適正なる取替補充、減価償却をやつて参りたいと考えまして、二十七年度末の物価ベースによつて運賃の改訂方をお願いいたしたのですが、前回の国会におきまして、結局在来と同じく二十四年度の物価ベースで減価償却をいたすような額しかお認め頗えなかつたのであります。現在の運賃構成がそういう次第になつておりますので、今回の予算もそれにのつとりまして、在来の方式の「とく三百二十五億」というものを計上いたしておるのでございます。

○熊本委員 次にお尋ねいたしたいことは、国鉄は昨年八月十三日に下されました賃金待遇裁定に関する問題を実施する御意図があるかどうか、その点についてちよつとお尋ねいたします。

○高井説明員 昨年の八月の仲裁裁定の実施でありますから、それは前回国会において御審議を願いました線に沿いまして、実施をいたしておりますのでござります。

○熊本委員 具体的でないから答弁にお困りになつたろうと思いますが、なるほど本俸については一万三千四百円というものを、期日は相違いたしましたけれどもこれは実施になりました。しかしあのときの裁定は単に本俸ばかりでなく、数箇項目の條件があつたわけでございまして、その裁定第八号の中には特に第二項において、特殊勤務手当の問題については俸給の改正とともに國交をもつてこれに準すべしといふことが書いてあつたはずであります。本年の予算にそのことが組み入れてあるかどうかをお尋ねいたします。

○高井説明員 予算におきましては、ベースの引上げに伴いまして算定計上

いたされております。また団体交渉によりまして解決をいたしております。

○熊本委員 そうしますと、たとえば特別勤務手当については、現在の一万三千四百円ベースに基き、旧来の比率を改めて予算面に組み入れてございますか。

○高井説明員 予算面におきましては、この前のベースと現在の新ベースとの比率を見ております。

○熊本委員 私の聞くところによりますと、こういう特殊勤務手当というようなものは、四箇年才え置きの金額である。従つて多少の改訂はあるが、それは二千九百円ベースのときに組まれた金額に幾分かをプラスしたものにすぎない。本年度ベースの変更の比率をそのままやれば、四億六千万円程度のものを組み入れられなければならぬのに、それに対してもうつしておらない万円程度のものより計上されておらないということを聞くのであります。はたしてどちらが真であるか、御答弁願います。

○高井説明員 先ほど申し上げましてごとく、予算ではこの前のベースと新ベースの差、すなわち二割五分程度のものが増額になつております。予算はそういうことではありますが、ただ今御質問になりました特殊勤務手当は、各ベースのときから必ずしも上つていなないものがあるのでござります。すなわち古いベースのままでおりましたもの、あるいはその後創設、改訂いたしましたものがあります。そういうような関係で、予算的にはそれだけ増額になつております。またただいま御質疑のよう

○龍本委員 ただいまの御説明によりますと、昨年度の改訂による概略二割という本俸改正、これに伴う特殊勤務手当の増額を予算に計上した、こういう御説明のようであります。ところが要求の内容は、要するに幾たびか給与改訂があつたけれども、これらの諸手当に關しては、当局は依然すえ置きの金額をもつてしておる。従つてこれは本俸改正とともに当然その率をもつて改訂さるべきであるという要求であったはずだ。そして改訂されたものには、国交をもつてこれに準ぜよというふことを書いてあるわけです。そうしますと、今あなたの方で組んでいるところの予算是、改訂の趣旨に沿つておらないと私は解釈するが、あなたの方ではそれでおろしいというお考えであるかどうか、もう一べん御答弁願います。

におきましてはこの予算の運用によつて処置できると考えております。今お話をのように二九ベースのものをそのまま新ベースに上げるべきかどうかといふことについては、議論があるのであります。

○高井説明員 必ずしもただいまの御意見のごとく考へないのでありますて、手当によつては、そのままの率を上げるのが正しいとは考へておりませぬ。つきめぐらかような答弁だと解釈してよろしくゆうござりますか。

連その他を考えて、組合と団体交渉との問題も含めて、個々の着手当面について、他との関連について、納得のもとに妥結できれば幸いです。実施をいたしたいと考えております。またその線で交渉が妥結をいたしておりますので、今申し上げたごとく予算計算をするので、二割五分の増というものを根幹として運用すれば支障がない、さようにお考えおります。

○橋委員 私実はこの特殊勤務手当について請願書を出しております。せつばくの機会でありますので、関連して御質問申し上げたいと思います。今お答えになりましたことは、いろいろな答申がござつて、吉備に合せて答申でもある

留軍の清掃手当、あるいは機雷手当というようなものがありまして、機雷手当は相当な額に上つておりますが、情勢によつていろいろかわつておるものもありますし、各手当の種類によつて具体的交渉をして参りますれば、これも根本的に組みかえなくともやつて行けると考えております。あるいはさほん相違については、予算懸念というのもあるのであります。そこでこれは調整して行かなければいかぬと考えております。

○熊本委員 そういたしますと、基本的には私の言う解釈が妥当だ、しかし
ながら今日までの過程において、特殊
勤務手当といふものの中にいろいろの
関係で複数錯誤するものがあるから、
これらを整理して具体的には団交によ

ら、当然本法に合せてアップすべきものであると考えますが、あなたはどうお考えになりますか、もう一回御答弁を願いたい。

れには確かに時期もありませんし、予算も国会においてある程度制約を受けたので、当局としても無理であろうと思つておつたわけでござります。この付属覚書においてあなた方の言わんとする精神は、暮れにはいけないけ

当の総くわくでやつて來たわけです。
そこでそのまま、え置かれた部分につ
きましては、昨年の仲裁裁定でも、何
とかこれは考えるべきじゃないかとい
う御意見があつた。私たちとしては審
質的に、それを希望通りではなくて

力をお願いしたいと思います。

○橋委員 それは昨年の暮れの補正予算のときに、運輸、人事、労働の三連合審査会において、運輸大臣に念を押しておきました。とにかく裁定の二項から四項は、団体交渉によつてその結論が出てなつた、予算の修正をするの

わけです。この点について、なセをこういう賞書を結ばれたか、その実現をはかりたいという意図、時期はいつであるかということをひとつ御答弁願いたい。

た、こうおつしやつておられるわけです。ところが賃金の協約というものは、昨年の暮れに結ばれておるわけです。だからこれは全然問題外です。今は時期的にも金がないので〇・二倍である、しかし非常にお前たちの要求し

やり方につきましては、ずっとベース
・アップいたして来て、数年来やはり
ベース・アップの率に応じて、手当の
総額は一応ふやして計上して参つたの
であります。従つて手当の総額としては
は、大体ベース・アップと並行して必
要なだけの予算は出ておつた。その手
当の総額の中で、従来の手当のうちど
の手当をそのままえ置いたがいい
か、あるいは新しい手当を設定したい
というような意見もありまして、新し
い手当も設けて行つたりして、大体手
当の総額でやつて來たわけです。
そこでそのままえ置かれた部分につ
きましては、昨年の仲裁裁定でも、何
とかこれは考えるべきじゃないかとい
う御意見があつた。私たちとしては実
質的に、それを希望通りではなくて

おるもののは妥当と考えるので、今は時期的にできないのだが、次にはどうのが、この裁定の第二項であるといふふうに考えておる。しかも国会においては、三回同委員会において、団体交渉ができたならば予算を修正する、そこまでとにかく暮れに言つておるわけです。従つて今年度はこの協約の関連性を考えたならば、当然組合の要求するところの手当の増加ということは、あなた方の責任において予算に計上して行かなければいけない。このよう考へておるわけです。あなた方の御質問はどうもその辺が大分私の御質問申し上げた点と違つております。ぜひひとつあなた方が今後、本年度の予算にこれだけ追加されるように御努力を願いたいと思います。

まして、その率でよいかどうかというようなことにつきまして、組合と団体

れども、あれには老えようということがあつたわけです。それを否定されるな

ある程度直して行きたいというふうに考へていいわけですが、予算面で

その手当のふえる分を毎年々々ベースアップに伴つて必要なだけ手当の額はふやして参つておるのでですから、二割以上にふやすということは予算面でよほ困窮であります。ここに今まで取扱つて来た所で、今

○熊本委員 ただいま補充から補足的
に質問がございまして、最後の結論と
しては希望になつたようでございま
す。私もここで回答をされるわけでない
のでありますから、あまり具体的にど
こからどこということを御明示いただ
こうとは思つておりません。しかし先
ほど私が言いましたように、大体われ
われが主張するものが最低の精神であ
る、そして協約に基きますうたい方
も、またわれ／＼の主張が当然織り込
まれた協約の條文である、こういうふ
うに解釈することが妥当でありますか
ら、従つてその線に準じて努力を願わ
なければ、またこの問題で暗礁に乗り
上げるかと思ふのであります。そこで
問題は予算の組みかえでござります
が、具体的にそのままの要求をいれる
といわないまでも、ほかにもまだ二、
三點ありますので、あとでこの予算の
組みかえというと大きいのであります
が、修正程度のものはしていただきな
ければならないかと存じます。その前
提で次に入るのでありますが、次の問
題は寒冷地手当の問題であります。こ
れが現在トン当り単価幾らということ
で換算して手当を計算されるつもりで
あるかどうか、この点をお尋ねいたし
たいと存じます。

○高井説明員 六千四百円で現在買えますか。
○熊本委員 公務員は六千四百円で見ております。そういう関係で六千四百円というような査定に相つたのではないか、さように考えております。
○熊本委員 そうしますと、他のバランスをにらみ合わせて、事實上この単価で買える買えないは、目安をもつて計算上される、こういうことに相なるかと思うのですが、そういうふうに解釈してよろしくうござりますか。
○高井説明員 もちろん平均でありますので、六千四百円で買えるところがありましようし、あるいはその他、これを上まわるところもあるだらうと想うのであります。が、国鉄といたしましては、物資部その他を大部分が利用いたしております。そういうようなものの活用によりまして、できるだけ従事員に苦痛をかけないようと考えたいと思つております。ただ世帯持ち三トーン、独身者一トンと申しますのも、トン数で出でておるのであります。が、金額的な面も、独身者が一トンということは、六千四百円もらえるのだというふうなぐあいにも考へなければいかんと、いうふうに思つております。
○熊本委員 次にお尋ねいたしますが、國鉄従業員の退職手当の問題が、他の産業と比較して低位にあるということを聞くのであります。が、この点当局といたしましては、妥当なものであつて、改める必要はないというお考えかどか、お尋ねいたしておきたいと思います。

御承知のよう、公務員と同じ退職手当の法律によつて退職手当を支給されおるのでござります。そういうような關係から参りまして、私ども国鉄といしましては、公務員と別途な退職金の支給方というものをきめる必要があるのではないか、さように考えております。

○熊本委員 そうすると退職手当の問題に関しては、公務員と同列にあらざる、たとえば専業局及び私鉄等の比率等を勘案して、あらためてこれを改正するという御意思があるということに了承してよろしくうござりますね。

○高井説明員 他産業と申しましても、統一したものもございません。なかなかむずかしいのであります。國有鉄道いたしましては、公務員と同様であるべきであるという考えは持ております。

○熊本委員 私の質問することは、低位であるから改めてくれという従業員の要望に對しての質問でございますから、國家公務員並でよろしいというこのお考えでないといふとの答弁は、それよりか上昇されたる方向に向つて勘案するということに了承したいと思ひますが、よろしくうござりますね。

○高井説明員 公務員より低位であつていいとは私どもは考えておりません。

○橋委員 私もついでに質問をやります。退職手当は、私は額の面もあつと思ひますが、公労法の第八條によつて団体交渉の対象であると思うので

あります。ところが今まで公企体に移行してから、労使双方がその面まででつて行けなかつたといういろいろな卓識で、悪く言えば、一方的に公務員と同列に、同じ法律でもつて支給されておつたのが現状であろう。今までの経済で、あらうと思ひます。従つて公労法が金額の面は別といたしましても、これは当然あなた方と組合との団体交渉の結論によつて規正をされて行くのが、員として、一般公務員とは違つた法律によつて運用をされておりますので、はつきりあります。少くとも公社職員として、一概公務員とははどういうふうに正常な運営であろう。こういうふうに考えておるわけであります。この点について、国鉄当局としてはどういうふうにお考へになつておるか、御答弁を願いたい。

ます。これは後日またここで論争をやります。

○熊本委員 どうも桶君が一々結論を出してくれまして、大体出たようですから、この問題はその程度にしておきます。

次にちょっと御質問いたしたいのは、駐留軍との輸送協定の問題でござりますが、この問題について非常に一方的優先の弊があつて、そのためには我が国の産業輸送上にも非常な障害を来すのみならず、時間的操車の関係等にも重大な影響があるということを聞いております。この点についてどういうふうな状況にあり、将来はどういうふうに改むべきか、これは外交上の問題になるかもしませんが、当局としてのこれに対する御説明と、将来への考え方をこの機会にお伺いいたしておきたいと存じます。

○天坊説明員 ただいま駐留軍と輸送協定をいたしておりますが、その内容

は、主として運賃の後払いの問題であ

りまして、特に駐留軍に対して優先的

な取扱いをするというようなことをき

めておる程度でありまして、特別の待

遇をしておる点是非常に少い。その輸

送協定の名前がそういうふうな誤解を

生ずるというようなこともございまし

て、後払い契約というような名前で

も今後はかえようかと実は考えており

ます。たとえば一例を申しますと、昨

年石炭飢餓になりましたときも、向う

の方では軍隊を動かさないとということ

を言つて参りました。全体として、そ

ういう契約をたてにとつて、むづかし

いことを言つて來るということがあります。

○岡田(五)委員 先ほどの退職手当に

関連して、ちょっとこの機会に当局の

方々の御意見を鮮明にしておいていた

に問題であります。これは私が申し

たまきたいと思います。退職手当は私は

非常に大きな問題だと思います。また

歴史のある国鉄関係の退職手当は非

常に問題であります。これは私が申し

上げるまでもなく、先ほど政府委員、

また国鉄の方々が仰せられておりまし

たように、過去においては一般官吏と

連つた厚い退職手当をもらつておつた

私たちが聞いておりますのは、鉄道は

非常に危険な作業だと思います。また鉄道は

非常に危険な作業である。また鉄道は退

職後、他の職に非常に軽じにくい。そ

ういうことを理由にして、一般公務員

と違つた厚い退職手当をもらつておつた

た、かように考えるのであります。と

ころが最近は、一般公務員と同じよう

な、過去の歴史は一応離れてまし

ておるのか。また現在における

國鉄職員の寿命はどうか、また退職後

における就職状況は一般公務員に比較

してどうかということをもしお聞かせ

願えるならば、ちょうどいい機会でございますのでお聞かせ願いたい、かよ

うふうに思つて関連質問を申し上げた

のであります。これは当然の理由があ

ります。それは、今もお話をございました

ように、過去においては一般的な

鉄道の運営は、運営面から御答弁

がございまして、協定上には特別恩恵

を受けるべきような特別待遇はない

ことですござります。しかし実質上

の問題は、運営面から御答弁

がございまして、協定上には特別恩恵

を受けるべきような特別待遇はない

ことですござります。しかし実質上

の問題は、

か、もう一ぺん御答弁を願つておきた
い。その御答弁のいかんによつては、
私は具体的事例を持つて来てあらため
て質問してみたいと思います。

○天効説明員 駐留軍の貨車が荷物を
おろして時間を長くとめておくという

場合には、正規の料金をとつております。それから優先に配車するかどうかという点につきましては、軍の作戦輸送に関する場合には優先的に車を持つて行つておりますが、そうでないときは一般並にやつております。但しその場合にも細則は非常にやかましく言つ

○熊本委員 私の質問は以上であります。
して、ただいまの輸送協定に関する問題は、具体的資料をもつてお示しすればお気づきにならうと存じますから、
後刻にいたします。

なお先ほど来の従業員の待遇上の問題に関する総合的な最後の私のお願ひでござりますが、先ほどからの御答弁を伺っておりますと、整理があるがごとくにしてないがごとき態度で、さつぱり目標がつきません。しかし繰返して申しますが、国家の法律上の機関として下されたる国鉄裁定並びに法律に基く労使間の労働協約に基づます問題は、当然当局者が実施しなければならないということを前提にしている。大した金額ではないにしても、予算上の措置をこの決定線に出していくだけでござりますが、その予算措置をここであらためて修正しなくとも、運用上の問題としてこの程度のことはできるという含みがございますならば、その含みを、こういう形でこういう場合にはこういふ運用をするという御説明を願つてお

かなければならぬ、かようし存する
わけでござりますから、本日は私の質
問はこれで打切りますけれども、本委
員会の継続中こそその点をあらためて御

説明を願うことにいたしたいと思いま
す。私はこれで終ります。

○説明を願うことにいたしたいと思いま
す。私はこれで終ります。

○遠澤委員長 次に橋瀬次郎君。

○橋瀬次郎君 関連質問のような形になりますが、人員の面について一言御質問を申し上げたいと存じます。先ほどの御答弁では、この予算人員を見ますと三百三十人ふえておる。ほかに八千人分あるのだ。こういうような御答弁があつたのですが、どうも聞いておりませんと、前年度より八千人分のほかに三百三十人をプラスされるというふうにまとれるわけです。この点はどうですか。

というものは新線開業に伴うところの要員である。こういう御答弁でござりますので、輸送増に伴うところの要員の増加と、うちことは、どう、うがうこ

○高井説明員 輸送増によりまして
お考えになつておるか伺いたい。

お考えになつておるか伺いたい。
○高井説明員 輸送増によりまして
は、所要費は当然多くなる算定になる
のでござりますが、御承知のように一
昨年までは欠員不補充で参つたのであ
ります。それが二十七年度から欠員だ
けは補充して行くという建前を持つて
参りました。今までのいろいろ中間の
駅を廃業するとか、あるいは輸送増は
今までの職員でやりくりして参つたの
であります。その後御承知のように二
十七年度管理部門の退職者その他のもあ
りまして、この過欠調整と申しますか
実際がまんできると申しますが、余剩

お考えになつておるか伺いたい。
○高井説明員 輸送増によりましては、所要員は当然多くなる算定になるのでござりますが、御承知のように一昨年までは欠員不補充で参つたのであります。それが二十七年度から欠員だけは補充して行くといふ建前を持つて参りました。今までのいろいろ中間の駅を廃業するとか、あるいは輸送増は今までの職員でやりくりして参つたのあります。その後御承知のように二十七年度管理部門の退職者その他もありまして、この過欠調整と申しますが、実際がまんできると申しますか、余剰になつておりますところと非常に欠員のところとありますと、そういうような職種的な点は、同じ数字でありますても充実をいたしておるのでありますて、数字こそ同じでありますと、二十七年度よりは二十八年度の場合は質的には充実をいたしておるというふうに考えております。従いまして現在の定員及びこのオーバー・タイムの余剰を認めております。この職員の配置通用によりまして、これだけの輸送はまかねえ。まかなつて行かなければならぬと考えております。

新線の建設は非常にやかましいのであります。開業に伴う三百三十人をここに載せておますが、新線の工事勘定によるする定員と、うちものは一八も

誠実はおれの気質として、ものに一人も
載つておらない。私詳しいことは知り
ませんが、私たちが考えまして、当然

監督要員の問題として、ものに一人
戦つておらない。私詳しいことは知り
ませんが、私たちが考えまして、当然
これも人員なしではやつてゆけぬだろ
う、こういうふうに考えておるわけで
すが、この点についてひとつお尋ねし
たいと思います。

○高井説明員 新線の開業要員はただ
いま申し上げました三百三十人であります
が、その他新線の工事などは、原
則といたしましてこれは外注と申しま
すが、請負でやつておりますが、ただ
監督要員の問題、あるいは設計要員の
問題もあります。これらの所要員につ
きましては御承知のように、かつての

○高井 説明員 新線の開業要員はただいま申し上げました三百三十人であります。他の新線の工事などは、原則といたしましてこれは外注と申しますが、請負でやつておりますが、たゞ監督要員の問題、あるいは設計要員につきましては御承知のように、かつての整理のときから、技術温存という建設で、いわゆる普通の現業職員と違います。徳点から、残しておりますのであります。それからこの仕事はいろ／＼波動がありまして、建設をやるからといって、すぐふえるものではございません。それでいろ／＼やりくりをいたしました。新規採用はこの部門としてはいたしておりませんが、予算上にはオーバー・タイムといたしまして三百七十人ほど、それから人夫賃金といたしまして七百九十三人、それで新線関係トータルで千百六十三人であります。それだけの人間を予算化いたしております。それで先ほど申し上げましたごとく、特殊な監督なりあるいは要員でありますので、これはかつての、温存をいたしておりました職員及びそれらの運用によりましてまかない得ると考えております。

ですが、どうも非常に無理があると思いません。従つて私たちとしましては、いま少し増員する必要があるのでないか、非常に無理をして、あと、うふう

それからいま一つお伺いしたいこと
に考えられます。

に考え方です。

それからいま一つお伺いしたいことは休暇であります。休暇の消化が予備員といいますか、定員が少くて完全に消化できない。この前の暮れの委員会においても、休暇の消化状態はどういうふうになつておるか、一覧表をつくつてお示しを願いたいと私を要請をしてましたところ、ただちに配付をいたしましたようという約束だけはされたのをございますが、今に至つて配付がなわけでございまして、こまかい面はわかりませんが、現在休暇の消化状態は、概括でよろしくございますが、

に考えられます。

それからいま一つお伺いしたいことは休暇でありますか、休暇の消化が予備員といいますか、定員が少くて完全に消化できない。この前の暮れの委員会においても、休暇の消化状態はどういうふうになつておるか、一覧表をつくつてお示しを願いたいと私連絡をしましたところ、ただちに配付をいたしましたようというお約束だけはされたのですが、今に至つて配付がないわけでございまして、こまかい面はわかりませんが、現在休暇の消化状態は、概括でよろしくどうぞいますが、できていると考えておりますので、最近の機会にお答えいたすようにしたいと考えております。

○高井説明員 私あいにく所管が違いますので、数字を持つて参つておりますが、それは担当におきまして調査できていると考えておりますので、最近の機会にお答えいたすようにしたいと考えております。

○権委員 どうもそういう面から考えても非常に無理があると思います。暮れたのでありますか、戦前の定員の査定には科学的な資料がないと思います。大体昭和九年、十年がこのくらいであったから、こんなものだらうといふのが、実際定員を査定する根拠だらうといふように考えておるわけですが、そういう面から見ますと、裁定にも出ているように、業務量実績というものが、昨年の定員では戦前を上まわつてゐる。しかも今年はなお合計して二%

くらい増員をやらなければならぬという面、それから新線工事の面は監督あるいは設計というようなことを言われましたが、それ以外にも相当な人員が必要であるうと思います。従つてぜひそういう面を勧策されまして、あまり無理をしないように、私たちも増員の要請を今後続けて行くつもりであります。が、できるだけの措置をひとつつていただきたい。

○達澤委員長　この際お詣りいたします。本委員会に道路運送法改正に関する小委員会を設置し、現行法に対する調査並びに立法措置の必要があればその起草を願い、また現在付託になつております道路運送法の一部を改正する法律案（衆法第二十四号）をもあわせて審議いたしたいと存じますが、これに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○達澤委員長　御異議がなければさよう決します。

なお小委員及び小委員の選任につきましては、委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議はありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○達澤委員長　御異議がなければ、さよう決します。

次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後四時三十一分散会